



8th LuCE REPORT ON LUNG CANCER

Financial impact of lung cancer:
A European perspective



Lung Cancer Europe (LuCE) a publié son 8^e Rapport LuCE :

Impact financier du cancer du poumon : Une perspective européenne

Risque élevé de vulnérabilité financière après le diagnostic : La majorité des personnes touchées par le cancer du poumon doit faire face à des coûts plus élevés et à une réduction de leurs revenus

Bruxelles, 29 novembre 2023 - Lung Cancer Europe (LuCE) a lancé aujourd'hui le 8^e Rapport LuCE intitulé « Impact financier du cancer du poumon : Une perspective européenne ». L'événement a été présidé par M. István Ujhelyi, député au Parlement européen et coprésident du groupe de Députés européens pour la santé respiratoire (MEP Lung Health Group). Le Rapport du LuCE est une initiative annuelle menée par des associations faïtières de patients et leurs membres, dans toute l'Europe, visant à sensibiliser le public aux principaux défis auxquels sont confrontées les personnes impactées par le cancer du poumon.

Le 8^e Rapport LuCE se penche sur le fardeau économique lié au cancer du poumon, tel qu'il est rapporté par les personnes atteintes d'un cancer du poumon et leurs aidants. Les données ont été recueillies dans le cadre d'une enquête en ligne à remplir soi-même (du 26 mai au 5 juillet 2023), à laquelle ont répondu 1 161 participants (834 personnes ayant reçu un diagnostic de cancer du poumon et 327 aidants) dans la Région européenne de l'OMS. Notre étude suggère que la toxicité financière est fréquente chez les personnes impactées par le cancer du poumon et pourtant seule une minorité de participants a indiqué qu'il existait des aides pour les personnes atteintes d'un cancer et les aidants dans leur pays.

Anne-Marie Baird, présidente de LuCE, a fait le commentaire suivant :

« Ce 8^e Rapport du LuCE a de quoi faire réfléchir, car il établit clairement que la toxicité financière a un impact sur tous les aspects de la vie, y compris sur l'observance du traitement. Les difficultés financières doivent être décelées au moment du diagnostic et des programmes doivent être mis en place pour aider les personnes exposées à un risque de vulnérabilité financière. »

Principales conclusions

Le coût du cancer du poumon et les difficultés financières

- La plupart des participants ont dû faire face à des dépenses médicales (73,5 %) et non médicales (87,2 %) en raison du cancer du poumon. Les coûts les plus souvent évoqués sont les déplacements pour raisons médicales (83,7 %), les factures des charges telles que le téléphone ou le chauffage (77,3 %) et les articles personnels tels que les pansements, les bandages et les crèmes (72,3 %).
- 62,9 % des personnes interrogées ont fait état d'une baisse du revenu de leur ménage depuis le diagnostic. La moitié d'entre elles (49,5 %) ont vu leurs revenus diminuer de

plus de 30 % par rapport à leur situation avant le diagnostic. 1 personne sur 4 a mentionné l'incapacité de travailler comme raison principale de la baisse de revenu, suivie par les absences au travail (27,9 %) et la mise à la retraite pour cause de maladie (26,8 %).

- 66,7 % des personnes interrogées ont rencontré des difficultés financières du fait de la maladie. Ces difficultés étaient plus fréquemment signalées par les aidants (77,9 %) que par les patients (62,3 %). Les résultats montrent que 21,2 % des participants ont dû consacrer plus de 30 % du revenu de leur ménage aux dépenses liées au cancer du poumon.
- Les dépenses liées au cancer du poumon ont eu un impact financier tel que, d'après notre étude, 45,7 % ont eu des difficultés à régler les coûts liés au cancer du poumon. De ce fait, 36,8 % des personnes considèrent qu'elles ont eu des difficultés à vivre avec le revenu habituel de leur ménage.

Nous vivons dans une petite ville qui n'est dotée ni d'un service d'oncologie ni d'un service de pneumologie. Pour rejoindre le premier centre hospitalier régional qui dispose de ces services, il nous faut conduire 2h30min (Citation d'une personne proche-aidante en France)

Répercussions du stress financier sur la santé et le soutien

- 88,4 % des participants en situation de difficultés financières ont indiqué qu'au moins un aspect de leur vie s'est trouvé affecté par les répercussions économiques.
- Les principales répercussions évoquées sont la santé mentale (67,5 %) ainsi que le mode de vie et les activités sociales (59 %).
- La majorité des participants ayant des difficultés financières (82,1%) considèrent ces dernières comme un obstacle au traitement, à la convalescence et aux soins.
- Nos conclusions révèlent que 26,5 % des personnes touchées par le cancer du poumon ont pris une décision qui a affecté leurs soins personnels ou leur observance du traitement pour des raisons économiques.
- Seule une personne interrogée sur cinq a demandé une aide financière auprès des services de santé publique (21,6 %) ou des services sociaux (20,6 %). Toutefois, respectivement près de 30 % et 41 % d'entre elles n'ont pas reçu l'aide nécessaire.
- La prise en charge des coûts liés aux médicaments et aux soins de santé a été identifiée comme le soutien financier le plus nécessaire (53 %)

Je suis retourné vivre chez ma mère. Ceci m'a permis d'équilibrer mon budget et mes dépenses mensuelles. Mes revenus sont très bas depuis mon arrêt maladie (Citation d'un patient en France)

Appel à action

- Les équipes soignantes doivent détecter les risques de toxicité financière et mettre en place des programmes visant à aider à couvrir les coûts si une vulnérabilité financière est détectée si une vulnérabilité financière est détectée.

- Les autorités doivent augmenter la couverture assurée par le programme de remplacement pour les personnes qui sont dans l'incapacité de travailler en raison d'un cancer du poumon ou d'un rôle d'aidant.

RAPPORT



Le rapport dans son intégralité et son résumé sont disponibles ici : www.lungcancereurope.eu

Lung Cancer Europe (LuCE)

Lung Cancer Europe (LuCE) est une organisation faîtière à but non lucratif créée en 2013 pour offrir une plateforme aux associations et aux réseaux de défense des patients atteints de cancer du poumon au niveau européen. Notre objectif est que tous les Européens (patients, familles et aidants) affectés par le cancer du poumon puissent bénéficier d'un accès équitable à des soins optimaux afin d'obtenir les meilleurs résultats possibles et la meilleure qualité de vie possible. LuCE collabore avec ses membres et d'autres parties prenantes pour déstigmatiser la maladie et veiller à ce que les personnes affectées par le cancer du poumon reçoivent les soins dont elles ont besoin pour obtenir les meilleurs résultats possibles. Nous donnons à nos membres les moyens d'assurer une défense forte et efficace des patients atteints de cancer du poumon dans toute l'Europe.

Contact : info@lungcancereurope.eu - www.lungcancereurope.eu